



Producción: Distribución de bienes y servicios

Héctor Luna
Palabras 1008

Edufuturo

Guatemala ha sido considerado y llamado un país agrícola, sin embargo el comercio es también de gran importancia en el mismo. Dentro de la estructura productiva de este país, ambos campos han experimentado cambios similares en su participación dentro de la estructura productiva.

En los últimos años ha existido un descenso en el porcentaje que tanto la agricultura como el comercio han tenido en el país. Estos pasaron de representar, en promedio, cada sector 30% de la producción nacional entre 1960 a 1980 a casi 24.5% entre 1985 y 2000. Contrario al proceso de modernización económica que experimentan los países desarrollados, la agricultura juega un papel menor en la estructura productiva del país.

El espacio que dejara el sector agrícola fue ocupado por otros servicios tales como el transporte, banca y electricidad. Lo anterior se puede considerar como que el país pasó por un proceso de industrialización, sin haber pasado por el mismo.

Guatemala, al igual que los otros países de América Latina, apostó por la sustitución de importaciones para promover su industrialización. Dicho proceso no fue experimentado únicamente por Guatemala, sino que de manera conjunta con los demás países centroamericanos, a través de la integración regional en el llamado Mercado Común Centroamericano (Mercomún), tratado que fue firmado en el año 1960. Con la aplicación de dicho mercado, la industria guatemalteca tuvo un fuerte estímulo, creciendo en su producción, de US\$ 200.0 millones en 1965 a casi US\$ 600 millones en 1980.

En el proceso de industrialización, el capital extranjero tuvo una decisiva participación. La inversión extranjera fue mayor en Guatemala que en los otros países centroamericanos. Entre 1968 y 1975 la inversión aumentó más de cien millones de dólares, prácticamente en todas las ramas de la industria. Aunque la inversión fue de varios países, la mayoría se originó de Estados Unidos.

De forma paralela, al incrementarse el capital industrial aumentó el número de trabajadores en dicho sector productivo. Este crecimiento no ocurrió con la misma velocidad con que creció la producción industrial, haciendo así que se tuviera una clase obrera principiante. Esta clase se le destacan los más de cien movimientos de huelga realizados entre los años 1966 y 1974.

En 1984 el gobierno guatemalteco promueve una nueva ley para fomentar el desarrollo de empresas industriales de exportación. Esta ley logra que a finales de 1999 en el país operaban alrededor de 300 empresas que empleaban a casi cien mil trabajadores, de los cuales el 97% eran operarios de máquinas de tejer. La mayoría de estas empresas eran principalmente de coreanos. Sin embargo es importante explicar que el capital guatemalteco también tenía una importante participación en la industria manufacturera maquiladora textil.

Otro cambio importante dentro de la estructura productiva del país fue el revés de importancia en el cultivo del café. En las décadas de 1970 y 1980 el café tuvo mayor importancia económica por un mayor cultivo del grano, así como por un aumento del precio. Dicha alza en el precio hizo que existiera una mayor producción de café en todos los países productores, lo cual generó un excedente de oferta que paulatinamente redujo el precio del quintal de café.

Uno de los temas que socialmente han afectado al país es la emigración de la población a otros países. Esta emigración especialmente ha sido hacia Estados Unidos, donde se estima que el 50% de la población viviendo en ese país, se encuentra de forma ilegal en el mismo. De que manera nos afecta o nos ayuda en la economía estas personas que salen del país? Las remesas familiares. Según la Organización Internacional para las Migraciones en el año 2003, indica que el 90% de los hogares que reciben una remesa, como promedio mensual recibían un total de doscientos veinte dólares

En el año 1982 fue fundada la Gremial de Exportadores de Productos No Tradicionales, como parte de los programas financiados para promover el desarrollo agro empresarial. Especialmente para aquellos que producen productos de exportación. En la década de 1980 estos productos sumaban un poco más de US\$ 100 millones y representaban casi el 11% del total de las exportaciones. Para 1998 dichas exportaciones sumaban un poco menos de US\$ 1,000 millones y equivalían a una tercera parte del total de las exportaciones. Es importante mencionar que los pequeños propietarios eran principalmente los que cultivaban estos productos.

Adicionalmente, existían alrededor de 50,000 pequeños productores del principal producto tradicional de exportación, el café, que a finales del siglo pasado producían casi el 20% de la producción nacional de café. Dichos productores se localizaban principalmente en los departamentos de Quetzaltenango, Retalhuleu, Huehuetenango, en la región del sur occidente, Guatemala y Alta Verapaz, este último en el norte del país.

Referencias

<http://biblio3.url.edu.gt/Libros/2012/LYM/las-clasSoGua.pdf>

<https://pixabay.com>

<http://www.stockvault.net/free-photos>